
【意見】

こんにちは。先日、利根沼田県民局沼田土木事務所の「ぐんま道の相談室」およ

び「標識ＢＯＸ」に要望を出したことで白沢町振興局から回答をいただいたことな

のですが、どうしても困ってしまうことがあり再送することと致しました。その内

容に関することなのですが・・・

①沼田市利根町根利の県道沼田大間々線・県道根利八木原大間々線の合流点付近

および沼田市白沢町の利根沼田望郷ラインの国道１２０号線～川場村の道の駅「川

場田園プラザ」の間に休憩スペースとトイレを設置してもらえないでしょうか？。

私はよく桐生から国道１２２号線・県道沼田大間々線・利根 沼田望郷ライン経由

で川場村やみなかみ町そして沼田市街地へ行くのですが、桐生市黒保根町の道の駅

「くろほね・やまびこ」から南郷温泉「しゃくなげの湯」の間は、一部トンネル部

分に退避スペースがある以外は全くコンビニエンスストアなどもないため、トイレ

がありません。さらに南郷温泉「しゃくなげの湯」から道の駅「川場田園プラザ」

までの区間とみなかみ町月夜 野の月夜野温泉「三峰の湯」の間も沼田市中発知町

の池田トンネルを出たところにトイレがあるだけでそれ以外はありません。南郷温

泉「しゃくなげの湯」・月夜野温泉「三峰の湯」も夜間は早々と閉めてしまうため、

夜遅くに通行すると全くトイレに立ち寄れる場所が無くなってしまうことになって

しまうのです。桐生・みどり市方面から関越自動車道沼田Ｉ．Ｃへの短絡ルートに

もなっていますのでぜひトイレ・休憩施設がこの間にほしいところです。しかし、

白沢町振興局産業課の回答では「電気・水・設備管理費用の問題から早急な対応は

難しい」との回答が来てしまいました。私は沼田土木事務所にはそんなに大層なト

イレは必要ないと言ってあるのですが、話が届かなかったようです。私は「水洗ト

イレ」ではなくて簡単な「おがくずトイレ」で良いからソーラー照明取り付けで設

置してもらえないか？という要望を出しました。この「おがくずトイレ」というの

は、林業などで出たおがくずを便座の下に設置し、電気や人力等を攪拌棒を回して

そこに用を足すという仕組みのトイレで、匂いも出ず水道も必要無いため富士山な

どで使われているトイレです。数ヶ月後にはおがくずと排泄物が混ざって良い有機

肥料が出来るため、周辺の農家に配布されたり近隣のホームセンターや道の駅など

でそのトイレで作られた肥料が販売されたりしています。有機肥料が出来た時点で

新しいおがくずと交換してやるだけで良いので、そのため、林業・農業をやってい

る山間地の公衆トイレにも適しておりエコロジーになるということで注目されてい

ます。ぜひ、沼田市でこの「おがくずトイレ」を設置してもらえないでしょう？

男：30代：市外在住

【回答】

以前にも沼田土木事務所を通じてご回答させていただきましたが、ご要望の沼田

市白沢町の利根沼田望郷ラインの国道１２０号から田園プラザまでの間にトイレの

設置（おがくずトイレ）をしてもらえないかについてでありますが、望郷ラインの

活性化を図るためには、ご意見の付近に設置ができれば通行者にとっては喜ばしい

ことと思いますが、当町の区間に観光的施設がなく、現在では電気、水、設置管理

費用の問題を含め、通行車両の少なさから早急な対応は難しい状況であります。数

年後に計画されております椎坂バイパスの開通により通行量にも変化があると思わ

れますので、それらの状況の変化を確認しながら設置などについて検討していくこ



とになろうかと思いますので、ご理解をいただきたいと思います。望郷ラインとは

異なりますが、白沢町地内の道の駅「白沢」（国道120号線南側、望郷の湯）に24時

間利用ができる公衆用トイレを整備する計画であります。

なお、おがくずトイレについては、臭いを殆ど発生させず、取り出したおがくず

は素手で触っても害がなく、有機肥料としても再利用できることで注目を集めてい

るようなので、上記の状況を確認しながら、今後研究していきたいと思います。

また、南郷温泉「しゃくなげの湯」については、外部から使用できるトイレがあり、

午後９時までは営業しておりますので、一般的な利用については問題なく利用する

ことができます。時間外の使用については、施設のトイレということで照明は消さ

れますが鍵が施錠されていないので、利用される方もいるようです。主要地方道沼

田大間々線は、群馬県で維持管理している群馬県道であるため、沼田市としては、

財政が危機的状況にあり、新たにトイレを設置し、維持管理するだけの財政的な余

裕は有りませんので、ご理解をお願いいたします。

また、峠の名前については、現在の沼田市（旧利根郡）と桐生市（旧勢多郡）と

の境あたりは、沼田市側の地域の方々の話では、周辺を「郡界」と呼んでいること

を聞いております。峠の名前を公募ということですが、旧来からの地域での呼称な

どがありますので、難しいと思います。
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